

Culte du dimanche de la Mission

Suggestions d'animation

Parmi vous – un rêve...¹

Un dimanche matin, tous les membres d'une communauté se réveillèrent après avoir fait le même rêve. Un ange leur était apparu cette nuit-là, juste avant l'aube. Tandis qu'ils émergeaient lentement de leur sommeil, une question les hantait : « *Qu'est-ce que cela signifie ? Ai-je simplement rêvé ? Était-ce réel ?* » Personne n'imaginait que d'autres avaient eu le même songe.

Pourtant, l'ange était apparu simultanément à plusieurs d'entre eux et avait murmuré la même phrase à leur oreille : « **Le Messie est parmi vous.** » Il n'avait toutefois pas parlé à tous de la même manière. Certains, sans leurs appareils auditifs, avaient eu besoin d'ajustements. L'ange savait que la première réaction des hommes et des femmes pouvait être la peur, alors il avait adapté son approche.

À Isabelle, une jeune du groupe de l'Église, il avait dit doucement : « *Pas de panique. J'ai une bonne nouvelle pour toi.* » Au petit Paul, âgé de cinq ans, il avait été rassurant en lui disant : « *N'aie pas peur. Je suis là pour de bonnes raisons.* » Et à Henriette, la grand-mère, il avait proclamé d'une voix plus forte : « *Ne crains rien. J'ai une bonne nouvelle pour toi.* »

Clara, assise sur le bord de son lit, se demandait elle aussi si elle avait vraiment vu un ange lui chuchoter : « *Le Messie est parmi vous.* » Hum...

Elle prépara un bon café avant d'appeler son amie Isabelle : « *J'ai fait un rêve très étrange... Un ange était dans ma chambre et... – Laisse-moi deviner ? Il a dit que le Messie est parmi nous ? – Oui... Comment le sais-tu ? Aurais-tu fait le même rêve ? – C'est fou. Penses-tu que c'était un vrai ange ? – Peut-être. Le Messie est parmi nous. – Eh bien, qui cela pourrait-il être ? – Moi, certainement pas. Je suis bien trop distraite pour ça. – Oh, qui sait ? Parfois, tu sais éclaircir les choses. – Allons, soyons sérieuses.*

Qui pourrait être le Messie ? Tante Henriette, peut-être ? – Elle connaît très bien la Bible, c'est vrai. – Oui, mais tu penses que le Messie se promène avec une canne et distribue des bonbons aux enfants ? – Pourquoi pas ? Elle a toujours un mot gentil pour chacun. – Ou Georges... oui, le Messie pourrait être lui : il est

¹ Vous pouvez utiliser cette histoire, adaptée d'une ancienne légende monastique, pour ouvrir la méditation. Vous pouvez aussi la lire dans des groupes de jeunes ou à l'école du dimanche pour nourrir un temps de discussion et de partage. Toute ressemblance avec des faits pouvant exister ne devrait pas être fortuite...



toujours présent quand on a besoin de lui. – Mais tu crois que le Messie conduit trop vite et boit son café noir ? – Qui sait. Oui, qui sait.»

Clara et Isabelle continuèrent leur conversation tout en buvant leur café, passant en revue la liste des membres de la communauté : « *Qui parmi nous pourrait être le Messie ?* »

Quand l'heure du culte arriva, Clara dit : « *Et si 'parmi vous' ne désignait pas seulement notre groupe ? Peut-être qu'on se trompe en se focalisant sur les membres de l'Église. Nous devrions penser aux amis de la communauté et aux enfants. – Tu crois que le Messie porte des couches et ne sait pas encore parler ? – Qui sait. – Oui, qui sait. Pourquoi l'ange n'a-t-il pas précisé ce qu'il entendait par 'parmi vous' ? Ça pourrait être mon voisin, quelqu'un de l'autre côté de la rue. Peut-être que le Messie est marié, père de famille et très occupé par son travail. – Qui sait.»*

Clara conclut : « *Bon, il est temps de raccrocher. Restons attentives. Ce serait fascinant de découvrir qui est le Messie parmi nous.»*

Ce matin-là, l'église offrait une atmosphère différente. Dès l'accueil, chacun était plus attentionné et prévenant. Personne ne voulait passer devant le Messie sans le remarquer. Certains racontaient leur rêve, d'autres gardaient le silence et observaient discrètement. Et si le Messie était resté chez lui à cause du brouillard ?

Peu à peu, chaque membre commença à voir l'autre différemment, avec plus de chaleur et de respect. Les querelles furent oubliées, car qui voudrait être en conflit avec le Messie ?

La réputation de l'Église grandit comme un lieu de bienveillance et d'amitié. Les invitations se multiplièrent, les fêtes devinrent plus animées et inclusives, réunissant enfants, aînés et voisins.

Quelques semaines plus tard, lors d'une fête, Clara et Isabelle observaient cette joie partagée. Clara demanda : « *Alors, qu'en penses-tu ? Qui parmi nous est le Messie ? – Penses-tu vraiment qu'il s'agit de l'un de nous ?* »

Le Messie est parmi vous.

“Ne pourrait-il pas en être autrement ? Regarde cette fête. Observe la manière dont les gens se comportent les uns avec les autres : ils s'entraident, ils célèbrent ensemble, ils montrent du respect envers les étrangers. Le Messie ne pourrait-il pas être parmi nous sans que nous puissions le désigner du doigt et dire : “C'est lui” ou “C'est elle” ?

*Alors qu'ils méditaient sur leur rêve, un bruit léger, semblable au battement d'une aile, se fit entendre. De la poussière se souleva discrètement dans un coin de la pièce, et soudain, la vieille Bible s'ouvrit d'elle-même à une page précise. On pouvait y lire : « **Car là où deux ou trois sont réunis en mon nom, je suis au milieu d'eux.** » – Mt 18,20.*



Luc 17.20-24

La venue du règne de Dieu²

Les pharisiens demandèrent à Jésus quand viendrait le règne de Dieu. Il leur répondit : « *Le règne de Dieu ne vient pas comme un événement qu'on pourrait voir venir. On ne dira pas : "Voyez, il est ici !" ou bien : "Il est là !" Car, sachez-le, le règne de Dieu est au milieu de vous.* »

Puis il dit aux disciples : « *Des jours viendront où vous désirerez voir même un seul des jours du Fils de l'homme, mais vous ne le verrez pas. On vous dira : "Regardez là !" ou : "Regardez ici !" Mais n'y allez pas, n'y courez pas. Comme l'éclair brille à travers les cieux et l'illumine d'une extrémité à l'autre, ainsi sera le Fils de l'homme en son jour.* »

Habiter un éclair

« *Si nous habitons un éclair, il est le cœur de l'éternel.* »³ – René Char (poète et résistant français - 1907-1988)

Le poète et l'évangéliste poursuivent l'impossible : assister à l'avènement du Royaume de Dieu. C'est comme tenter d'habiter un éclair. L'imaginable est ici dépassé ; l'impensable convoqué. Qui a affirmé que la frontière sacrée de l'imaginable ne pouvait ni ne devait être franchie ? Le Royaume de Dieu n'est-il pas déjà parmi nous ? Habiter un éclair est-il vraiment hors de portée ? Ces questions s'entrelacent, chargées de tensions.

Le Royaume de Dieu ne se laisse ni localiser ni observer avec précision. Pourtant, il est dit : « *Il est au milieu de vous* ». Faut-il s'engager dans une quête de l'indéfinissable ? Peut-être la question ouverte elle-même vaut-elle mieux qu'une réponse trop nette : où se trouve le Royaume de Dieu ? Où apparaîtra-t-il ? Dans nos cœurs ? Parmi les fidèles ? Entre les hommes de bonne volonté ?

Un éclair, vibrant d'énergie, éclatant de lumière, insaisissable, semble inhabitable. Et pourtant, qui n'a jamais senti, ne fût-ce qu'un instant, une profonde unité avec autrui ? Qui n'a jamais perçu le battement de cœur d'un autre comme le sien propre ? **Si nous cherchons le Royaume de Dieu, nous aspirons à cet endroit et ce moment où notre cœur ne désire rien d'autre que Dieu.**⁴ Là, Dieu est tout en tous. Le cœur de l'éternité. Là, règnent la justice et la paix. Là, les hommes partagent leur pain avec gratitude, les enfants et les pauvres occupent le centre de toutes les attentions. Là, les malades sont guéris, les larmes séchées, et la douleur s'efface. Et la paix règne sur la terre.

Tant que cette vision n'est pas pleinement réalisée, nous scrutons l'horizon du temps, guettant un signe éclatant de son approche. Peut-être une étoile indiquant la route vers une crèche nichée aux marges de l'histoire ? Ou l'unique homme marchant sur le chemin de la paix ? De là, le jour de Dieu nous salue d'un léger rayon. Nourrissons donc la soif de notre cœur et ne réservons pas un sourire las à ceux qui croient que les éclairs peuvent être habités.

² La version proposée est la *Nouvelle Français Courant*, mais vous pouvez lire le même texte dans d'autres versions !

³ C'est l'aphorisme 24 du poème intitulé *À la santé du serpent* et situé dans les premières pages du recueil *Fureur et mystère*.

⁴ **Prière de Saint Augustin d'Hippone** - "O Dieu, Je n'aime que Toi seul. Je ne cherche que Toi seul. Je ne veux servir que Toi seul. Toi seul dois être mon Maître. Chasse de moi la vanité, afin que je puisse Te reconnaître. Dis-moi où regarder pour Te voir. J'espère accomplir tout ce que Tu attends.

Fais, ô Père, que je Te cherche, préserve-moi de l'erreur. Que dans ma recherche, rien d'autre que Toi ne se présente à moi. S'il est vrai que je ne désire rien d'autre que Toi, Fais, ô Père, que je Te trouve.

Et s'il y avait encore en moi quelque désir superflu, veuille m'en dévêtir Toi-même et rends-moi capable de Te voir."



Prière d'intercession⁵

Seigneur, toi le Roi du monde et toi l'Enfant dans la crèche, nous te prions pour les communautés locales. Chaque jour, elles s'engagent pour les personnes que tu leur as confiées. Elles partagent ton amour, qui transforme tout, afin que les gens puissent vivre dans l'espoir.

Nous te prions particulièrement pour les communautés en Turquie, qui travaillent dans des conditions difficiles et souffrent de persécution. Bénis les responsables locaux et leurs équipes, et garde-les dans leur corps, leur âme et leur esprit.

Ton royaume est déjà là – au milieu de nous.

Seigneur, toi le Roi du monde et toi l'Enfant dans la crèche, nous te prions pour les enfants qui naissent dans des environnements difficiles. Ils sont façonnés par les expériences qu'ils vivent et, souvent, sans faute de leur part, ils sont les premiers à souffrir.

Nous te prions particulièrement pour les orphelinats en Inde. Sois près des enfants et de leurs éducateurs. Guéris les blessures du passé et accorde aux enfants des expériences qui les rendent forts pour l'avenir.

Ton royaume est déjà là – au milieu de nous.

Seigneur, toi le Roi du monde et toi l'Enfant dans la crèche, nous te prions pour les organisations partenaires qui s'occupent des soins médicaux des personnes sur place. Dans ces régions, les gens vivent souvent dans des conditions précaires et, lorsqu'ils tombent malades, ils ne peuvent pas se permettre un traitement ou consultent trop tard un médecin.

Nous te confions particulièrement les établissements médicaux dans le nord du Cameroun, soutenus par l'EBMI. Que chaque personne puisse ressentir ta présence et ta providence au milieu de ses besoins. Bénis le personnel médical et fortifie-les dans leur mission, afin que, par eux, ton amour et ton soin atteignent ceux qui souffrent.

Ton royaume est déjà là – au milieu de nous.

Seigneur, toi le Roi du monde et toi l'Enfant dans la crèche, nous te prions pour les établissements et institutions qui œuvrent pour offrir une éducation de qualité aux populations locales. Nous te confions tout particulièrement le "CAIS", Centre d'Aide Globale pour les Sourds, au Brésil.

Là-bas, des enfants et des jeunes sourds reçoivent une instruction en langue des signes, retrouvant ainsi leur place dans la société et accédant à un monde de communication et de relations. Nous te rendons grâce pour les moments de joie et d'accomplissement que vivent ces enfants et les travailleurs locaux lorsqu'ils constatent les fruits de leurs efforts et de leur dévouement.

Ton royaume est déjà là – au milieu de nous.

Seigneur, toi le Roi du monde et toi l'Enfant dans la crèche, nous te prions pour ceux qui sont menacés par les catastrophes. Grâce aux organisations partenaires présentes sur le terrain, ces personnes ont pu recevoir des vivres, des vêtements et des articles d'hygiène essentiels. Nous te rendons grâce pour toutes celles et

⁵ Texte proposé par la Diaconesse Damaris Werner, Berlin-Staaken



tous ceux qui, par leurs dons et leur soutien, apportent réconfort et aide aux plus démunis dans les moments d'urgence.

Ton royaume est déjà là – au milieu de nous.

Seigneur, toi le Roi du monde et toi l'Enfant dans la crèche, lorsque nous regardons les nouvelles, nos cœurs se serrent et nous avons souvent envie de détourner le regard. Tant de souffrances nous entourent, à travers le monde, et nous nous sentons souvent démunis face à l'ampleur de la détresse.

Nous te rendons grâce pour toutes celles et tous ceux qui, avec dévouement et courage, s'engagent pleinement pour soulager les souffrances des autres. Et nous te prions pour nous : montre-nous la voie, là où nous pouvons offrir notre aide. Guide-nous pour que, par de petits gestes, nous partageons ton amour transformateur et que nous apportions ainsi une lueur d'espoir dans la vie des personnes en détresse.

Ton royaume est déjà là – au milieu de nous.

Amen.

Prière de bénédiction

Que Dieu, dont tu attends le Royaume, te bénisse et te garde sur tous tes chemins, intérieurs et extérieurs, en cette période de l'Avent, afin que tu puisses reconnaître sa présence : **Il est au milieu de toi.**

Que Dieu, dont tu attends le Royaume, fasse resplendir son visage sur toi et t'accorde sa miséricorde, surtout si tu t'es égaré ou si tu es dans le besoin, afin que tu entendes sa voix te dire : **Je suis au cœur de ta vie, tout près de toi.**

Que Dieu, dont tu attends le Royaume, tourne son regard vers toi et t'offre la paix, afin que tes relations soient guéries, que ta vie s'illumine et que tu perçoives pleinement : **Il est déjà là.**

Amen.